

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.067

GERONA : UNA peseta
Resto de España : TRES pesetas
Extranjero : SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Jueves 6 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Ronda de Fernando Puig, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

EL MILITARISMO

¿Predominará el militarismo en las ciudades europeas después de la guerra? El elemento militar, ¿qué importancia, qué valimiento podrá tener en las naciones, acabado el formidable conflicto actual? No creemos en una preponderancia del factor militar en las funciones del Estado para lo porvenir. No sería ese predominio la doctrina liberal ni la doctrina conservadora. El militarismo supone una dictadura. La dictadura sale de los límites de la política parlamentaria y constitucional. Entre nosotros, españoles, «militarismo sería menos alto y menos generoso que en otras partes, por lo mismo que no vendría, sin duda, iluminado y purificado por los grandes resplandores que la guerra puede crear en Alemania y Francia.» Las palabras copiadas no han sido escritas ahora; no han sido tampoco trazadas por Pablo Iglesias, Alejandro Lerroux, Soriano o Castrovido. Las pronunció don Antonio Cánovas del Castillo, en el Congreso de los diputados, el 3 de noviembre de 1871. Incidentalmente, pero con claridad, Cánovas en esa oración parlamentaria exhortaba a sus conciudadanos a que se precavieran contra la dictadura militarista. En España, el militarismo—lo decía el jefe del partido conservador con ocasión de la guerra franco-prusiana;—en España el militarismo no tendría las atenuantes que en otros países.

No es doctrina liberal ni doctrina conservadora el predominio del elemento militar en el juego y funciones del Estado. Cuantos en España pretenden imponernos como ideal la militarización prusiana (que eso es en el fondo la tan encarecida organización) deben tomar su puesto entre los tradicionalistas, fuera de la actual Monarquía; entre los tradicionalistas, si es que los seguidores de Don Jaime, anhelan todos—que lo dudamos—tal régimen de desequilibrio en el Estado. En Francia, religionarios de todos los partidos, secuaces de todas las ideas, ambicionan una paz que haga imposible en Europa la imposición militarista y guerra de Alemania. El propósito por parte de los gobernantes franceses es también fervoroso y firme.

La vida y el porvenir de una nación no pueden estar subordinados a la ambición y al espíritu de conquista de un país militarizado. Francia, como en tantas otras cosas, ha dado la pauta en ésta de establecer la armónica proporción entre los factores componentes del Estado. El Ejército no puede ser ni más ni menos que los demás laboradores de la nación. Y usamos aquí indistintamente de los vocablos «nación» y «Estado», porque de todo se trata.

En España, hace ya mucho tiempo que ha sido sentada la verdadera doctrina relativa a los componentes sociales. Tres maneras de vivir—se ha dicho—hay entre los ciudadanos. «Porque o labran la tierra, o se mantienen de algún trato y oficio, o arriendan sus haciendas a otros y viven ociosos

del fruto de ellas. Y así, una manera de vida es la de los que labran, y llamémosla vida de labranza. Y otra la de los que tratan, y llamémosla vida de contratación. Y la tercera, de los que comen de sus tierras, pero labradas con el sudor de los otros; y tenga por nombre vida descansada.» A la primera vida pertenecen todos cuantos se ocupan de los menesteres agrarios. «La otra vida, que dijimos de contratación, abraza al tratante pobre, y al oficial mecánico, y al artífice, y al soldado, y, finalmente, a cualquiera que vende o su trabajo, o su arte, o su ingenio.» La tercera vida es la de los señores, nobles y caballeros que viven de sus rentas. ¿Cuál es la más perfecta de estas vidas? «La de la labranza es la primera y la verdadera.» Las otras dos lo son «por la parte que se avecinan con ella.»

justicia. Materias son éstas delicadísimo, en que es preciso aquilatar y acendrar todos los matices y aspectos.

Hemos dicho antes que Fray Luis de León exponía la «verdadera» doctrina. Sigámoslo afirmando; pero hagamos por nuestra parte la salvedad de que no consideramos que, entre cuantos viven para la nación—y no para sí mismos,—sean civiles o militares, no puede haber ni menos ni más, ni inferioridad ni superioridad: todos tienen su misión definida. Unos «hacen» la tierra y otros dan su vida por ella. Todos, siendo escrupulosos en su función, merecen igualmente nuestro respeto y nuestra gratitud. Lo que no queremos (y volvemos al punto de partida, a la doctrina de Cánovas) es que haya preponderancia tiránica y abusiva de unos elementos, sean los que sean, sobre otros. Y como ahora se trataba del elemento Ejército, al militarismo nos hemos referido.

AZORIN

ACTE D'AFIRMACIO CATALANA

DIUMENGE VINENT, DIA 9, a TRES QUARTS D'ONZE al
CINE GRAN-VIA

El delegat del poble de Girona a l'Assemblea per l'Autonomía

DON PERE CEREZO

donará compte del seu comés en aquell acte; i el Diputat Provincial per La Bisbal

D. ALBERT DE QUINTANA

desenrotllará el tema

Les esquerres i l'Autonomía de Catalunya

L'acte será públic i a ell se complau en convidarvos el
Centre d'Unió Republicana

Hemos copiado fielmente la doctrina expuesta por Fray Luis de León en «La perfecta casada.» Algo dice después el ilustre autor relativo a la vida de los señores: algo que, aunque con cierta atenuación, es concepto puro, netamente anarquista. Pero no interesa eso ahora a nuestro propósito. Lo que deseábamos era que el lector viese el modo cómo un gran pensador y poeta español concibe los valores—y la relación de los valores—que componen el agregado social. Nótese que en las se-

gundas de las categorías establecidas por Fray Luis de León entra «el soldado»; es decir, el elemento militar. ¿Parecerá demasiado revolucionaria la doctrina del poeta? ¿No será un poco injusta? Sobre todo en estos momentos, momentos de supremo heroísmo y abnegación altísima por parte del militar, ¿no será, a más de injusto, impío el colocar al soldado, al que defiende la tierra (soldado o jefe), por debajo de quien la labra? El autor de estas líneas no quisiera, ni ahora ni nunca, cometer una in-

La ofrenda de Cataluña a Francia

La Mancomunidad de Cataluña, en su última asamblea, acordó «conmemorar el esfuerzo y el sacrificio heroico de los catalanes de este lado de los Pirineos, que, bajo los pliegues de la bandera francesa, han ofrecido voluntariamente su sangre y su vida por la causa de la libertad de los pueblos y de la justicia internacional», tomando a su cargo la reconstrucción de una de las aldeas de Francia, destruidas por los alemanes.

M. Emmanuel Brousse, acaba de transmitir este acuerdo al Parlamento francés, y el Gobierno de la República, por boca del ministro M. Lebrun, ha aceptado con el asentimiento de la Cámara, el homenaje de Cataluña. Esta aceptación nos ha llenado de alegría y de orgullo y al propio tiempo ha despertado en nuestra alma un sentimiento de responsabilidad, pensando que debemos hacer todo lo posible para estar a la altura de la misión que nos hemos impuesto: que nuestra aportación ha de ser, ya que no por su importancia material, por su espiritualidad, digna

de Francia y de nuestros voluntarios.

El ideal sería que uno de nuestros grandes arquitectos formase el proyecto de reconstrucción. Que los edificios públicos que debieran reconstruirse fuesen decorados por nuestros artistas. Que nuestros bellos oficios tuviesen también allí adecuada aplicación. Que se transportasen los mejores materiales de Cataluña para realizar las obras... Que todo nuestro pueblo pusiera en esta empresa el sello de su espíritu y de su genio—hermano del de Francia,—latino.

Se argüirá que estos detalles son prematuros. Indudablemente. Lo que conviene es que las corporaciones populares catalanas alleguen pronto los fondos necesarios para la obra. No importa que Cataluña se encuentre en circunstancias críticas y viva momentos únicos en su historia, decisivos tal vez para la realización de su destino. La reconstrucción de Francia será rápida. Innumerables seres, aterrorizados todavía por la gran tragedia, esperan ver levantarse de nuevo los hogares familiares destruidos. Mañana, quizá, nuestro concurso sería inútil. La admirable democracia norteamericana, con sus recursos infinitos y su actividad formidable, acude presurosa a ayudar a Francia. Dentro de pocos años habrán desaparecido por completo las huellas destructoras que dejó a su paso la ambición alemana.

Con la reedificación de una aldea francesa, en la forma más bella y personal posible, Cataluña cumplirá la deuda de gratitud que todos los pueblos libres o dignos de serlo tienen contraída con la gloriosa Francia, y completará la obra de sus abnegados voluntarios, gracias a cuyo sacrificio, a pesar de formar parte de un Estado neutral, no fué absolutamente ajena a la grande epopeya que ha decidido los destinos de la humanidad.

C. R.

AVISO. Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquín Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

DESDE PARIS

La propaganda que se debe proseguir

Un abogado del Colegio de París, M. D. Bertrand de la Flotte, que hizo campaña como enfermero voluntario «En Flandes»—así tituló los notas que tomaba diariamente— desde los comienzos de la sangrienta epopeya, ha tenido la inmensa alegría de asistir al

triunfo. Y en un hermoso artículo titulado «Las tres marchas de la victoria», al referir las «entradas» en Metz, Colmar y Estrasburgo, al tratar de las audacias de nuestros enemigos que se obstinan en negar la derrota y las atrocidades de su guerra dice:

«Sabéis lo que les dolería más y lo que arrancaríais para siempre esa mala hierba? Haced que en nuestras ciudades y en nuestros pueblos se proyecten películas que muestren vuestro esfuerzo militar, vuestras victorias, la potencia de vuestro armamento... Haced que todos los ojos puedan contemplar hasta saciarse los estragos causados por los alemanes y que sólo se conozcan de oídas.

He aquí lo que los alemanes temen más que ninguna otra cosa... Hacedlo y ya vereis la nueva tempestad de reprobaciones que provocareis... («Le Correspondant», 10 de diciembre de 1918, pag. 852).

Esta obra de justicia y de salubridad pública, no es únicamente el cinematógrafo quien puede operarla, y hay «obras de guerra» cuya lectura y difusión siguen siendo oportunas para barrer los miasmas que siguen esparciendo los amigos de Erzberger, que al parecer se empeñan en creer que todavía se puede engañar a los neutrales y que para lograrlo trabajan con sus escritos y por toda clase de medios.

La verdad que se debe oponer a las fanfarronadas estúpidas de eso que M. B. de la Flotte llama «campaña de propaganda» de toda esa gente que se oculta en la sombra... con repugnante humildad, no es otra que la exposición incansable, cien veces repetida ya, de lo que se ha hecho de una y otra parte; lo que han hecho los alemanes agresores y vencidos y los aliados agredidos y victoriosos; una exposición de las perfidias, de las mentiras, de los innumerables crímenes que han puesto algo así como un sello a la invasión de los bárbaros, y de la lealtad y del indomable valor, de la heroica resistencia que detuvieron primero, rompieron después y rechazaron al fin la formidable avalancha de los «amos del mundo».

Cuando, en noviembre de 1917, M. Louis Barthou, ex presidente del Consejo de ministros, publicó, con el título preciso de «En los caminos del Derecho», los discursos y conferencias en que se estudian los métodos y las responsabilidades de la guerra, realizó una obra soberanamente útil y oportunísima en todas las circunstancias.

«—A esta causa sagrada—dice— a esta causa santa (la del Derecho) de la cual seré siempre confiado campeón, ofrezco estos escritos con la esperanza de esclarecerla, de servirla y de ayudar a su triunfo, fuera del cual el mundo sucumbiría bajo el peso de la más baja y detestable barbarie».

Y no porque la «Barbarie» haya quedado al fin reducida a la impotencia se debe olvidar todo lo que ha intentado. El olvido de semejantes horrores sería algo más y peor que una traición a los muertos, sería también una imprudencia que comprometería el porvenir y expondría a nuevos peligros a la civilización apenas salvada... Porque, quién se atreverá a responder del arrepentimiento de los agresores, cuando éstos perseveran en afirmar que son ellos los victoriosos?

Si hay que publicar a los cuatro vien-

tos los errores psicológicos, las pretensiones, los atentados de Alemania contra el Derecho de gentes, y al mismo tiempo se debe dar enorme publicidad también a los ejemplos de maravillosa abnegación, al unánime impulso de Francia entera contra los invasores de su suelo, al intenso pesar de aquellos que habían creído en una Alemania pacífica y que han pagado con su propia sangre su cándida confianza; sí, precisa que conozcan las lágrimas de las madres, de las viudas, de las hermanas y de las prometidas que con su esfuerzo y labor han adquirido, pagándolo a alto precio, ese «derecho de hablar al ajustar cuentas» que ha preconizado Rudard Kipling; todo esto, se debe exponer, explicar, repetir sin descanso, pues todo eso constituye la película comentada de la guerra, ante la cual calla confundida y apabullada la pretendida «apología» de los Hohenzollern y de su pueblo, dócil o engañado.

Esto es lo que se encontrará también en todas las páginas del libro de Monseñor Baudrillard, titulado «Una campaña francesa.» Ese libro hace algo más que añadir páginas elocuentes a la obra literaria que le conquistó un sillón en la Academia francesa; además es un testimonio de patriotismo avisado, es un arma en el combate que el armisticio no ha terminado, una buena acción, honrosísima para el rector del Instituto Católico de París; una acción digna del sacerdote que ha mandado esta batalla reñida en pro del derecho y del honor y que ha constituido la vergüenza de los adversarios contra los cuales se ha tenido que reñir. Y no ha dicho nada que esté de más, nada que se deba atenuar o borrar, nada que no sea urgente repetir en todos los tonos y procurar que se lea en todas partes, especialmente en Alemania y en todos los países que los venenos alemanes han infestado.

Eugène GRISSELLE

EXCURSION DE LA PAZ GLORIOSA

«Le Foyer Français de Barcelona—Provenza, 250—organiza una visita a los campos de batalla de Francia, Bélgica y Alsacia Lorena.

Los excursionistas saldrán de Barcelona el viernes, día 11 de abril próximo, y regresarán de París el lunes, día 5 de mayo.

He aquí el itinerario:

París: 13, 14 y 15 de abril. Amiens, Arras, Lille, Yprès, Dixmude, Ostende. Gand, Bruselas: 20 y 21 de Abril. Liège, Namur, Dinant, Metz, Estrasburgo: 25 y 26 abril. Nancy, Verdun, Souain, Berry-au-Bac, Reims, Soissons, Compiègne, París: los días restantes.

Los excursionistas podrán prolongar su estancia en París, por su cuenta, hasta la expiración del plazo de validez de su billete de regreso a Barcelona.

El precio de la excursión será de «1.900 pesetas», y en él van comprendidos todos los gastos: viaje en ferrocarril (primera clase), automóviles, alojamiento y manutención (tres comidas) en hoteles de primer orden, transporte de bagajes (30 kilos por persona), propinas, etc.

El número de excursionistas se limitará a cincuenta.

Los que deseen inscribirse pueden efectuarlo desde ahora en el «Foyer Français», depositando cien pesetas a cuenta del precio del viaje, cantidad que será perdida si el excursionista renuncia al mismo, pero que será íntegramente reembolsada, en caso de que, por causas imprevistas, no pudiera realizarse la excursión. El resto del importe deberá depositarse lo más tarde el 5 de abril.

La excursión se realizará en las mejores condiciones de confort y amenidad.

Un oficial francés que habrá tomado parte en la guerra, acompañará a los excursionistas y les dará todas las explicaciones necesarias.

La dirección se reserva el derecho de aceptar o rechazar a los excursionistas que se presenten.

A los germanófilos del tiempo de guerra, se les ruega encarecidamente que se abstengan de inscribirse.

CRONICA

Esta mañana la policía ha detenido a un numeroso grupo de emigrantes, de los que todos los días pasan para ir a trabajar a Francia. Se les ha recogido los papeles,—cumpliendo órdenes del ministro de la Gobernación—, devolviéndolos a Barcelona. Es la tragedia de todos los días, síntoma de miseria individual y colectiva, de los trabajadores españoles. Nada más vituperable que los agentes de emigración, que en las provincias de España, fuera de Cataluña, reclutan a esa gente, guiados por el móvil de la explotación. El problema es grave, endémico. Falta aquí trabajo, carecen de pan los obreros y buscan su bienestar en países extranjeros, y en este afán honrado tropiezan con esos agentes que les engañan, prometiéndoles ocupaciones, que muchas veces no existen, cobrándoles en su tercería, en gastos de viaje y hospedaje, el menguado capital que guardaban en ahorro, o que habían reunido a préstamo de parientes o amigos. Ya en esta provincia, cuando no tienen esos infelices franca vía para realizar el viaje, saltan por nuestras montañas y llegan a la nación vecina con los pies ensangrentados.

La actitud del Estado español frente a los españoles que se ven forzados a emigrar, actitud de persecución e indiferencia, descansa en una serie de absurdos de diversa naturaleza. En primer término, no consistente que emigre nadie antes de haber servido en el Ejército como si la principal misión en la vida fuera ese servicio. Pero realmente los hombres han nacido para algo más que eso; entre otras cosas, para no pasar hambre, y si por un injusto y desorganizado sistema de vida colectiva sufren miseria, no es racional ni ilícito compelerles a soportarla hasta que estén en edad militar y se adiestren en el arte de la guerra. Y, sobre todo; ¿con qué entusiasmo pueden aprender a defender una patria que empieza por no acertar a suministrarles el pan y trabajo necesarios?

Otro absurdo es ese de resistirse el Estado pasivamente a la emigración,

fundándose en la idea de que hombre que emigra es parte de riqueza que pierde la nación. La idea es exacta: la riqueza fundamental no está en las entrañas de la tierra, ni es la riqueza acumulada en forma de capital; la riqueza más rica es el trabajo del hombre, y si faltan brazos la tierra no da nada y el capital es infecundo. La idea es justa; pero ¿hay derecho a impedir que un hombre se pierda para su patria, como creador de riqueza, cuando la patria no puede o no quiere proporcionarle lo indispensable para vivir? Es como si un molinero, porque no funciona su molino, por impotencia o negligencia suya, tratase de detener las aguas del río en su presa. El intento sería injusto e imposible.

Mientras no se opere una transformación en España, el Estado español habrá de contar con las nuevas realidades que ha traído la guerra para los países de índole proletaria. Europa se ha quedado sin varios millones de sus hombres más jóvenes y aptos. Los países que han perdido estos hombres—singularmente Francia—buscarán ávidamente brazos extranjeros. Por otra parte, la reconstrucción de los pueblos destruidos, la reorganización de las industrias, la intensificación de toda la economía universal para cancelar rápidamente los gastos y pérdidas de la guerra, harán más urgente y numerosa la demanda de brazos extranjeros. Otro factor: la agitación obrera en los países más ricos de Europa es posible que les induzca a buscar una solución espuria al problema: la importación de esquiroleros extranjeros. Todo esto, sumado al profundo malestar creado en todas las clases españolas por la guerra y sus derivaciones económicas, pero singularmente en la clase obrera, y más específicamente aún en los obreros del campo, ha de determinar en España un poderoso flujo emigratorio. Querer impedirlo, sería imposible; además sería injusto. Pero abandonar a su anárquica iniciativa, dejándolo a merced de reclutadores sin conciencia y explotadores de todo género, sería por parte del Estado español un criminal olvido de sus deberes fundamentales. Lo obligado es organizarlo, encauzarlo, gobernarlo. Un país proletario debe organizarse exactamente como una clase proletaria. Así, mientras se desproletariza, disminuirán las desdichas de los infelices miembros suyos que necesitan emigrar.

Ayer se reunió la Junta Provincial de Subsistencias bajo la presidencia del Gobernador civil.

A propuesta del señor Belmonte, se tomaron enérgicos y radicales acuerdos—que se han sometido a la aprobación del ministro de Abastecimientos—para que se abaraten todos los artículos de primera necesidad.

Nos satisface la actitud del señor Belmonte y demás individuos de la Junta de Subsistencias, esperando que no retrocederán en su actitud, ya que el encarecimiento de la vida es enorme, y de no aminorarse ha de venir próximamente una conmoción social en todas las poblaciones de la provincia.

Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

Los trenes de la línea de San Juan de las Abadesas continúan funcionando con enorme retraso, algunos días con cuatro y más horas de las señaladas en los itinerarios oficiales.

Ayer en la plaza del Mercado de San Feliu de Guixols hubo un escándalo entre el público y varios vendedores por el precio que pedían por las patatas y otros artículos. Las patatas véndense a 20 céntimos la libra.

Ha sido encontrada en la vía pública por don Antonio Fagnoli y depositada en la Mayordomía municipal una cartera que contiene documentos de quintas, la cual será devuelta a quien acredite ser de su pertenencia.

Por error apareció ayer en la breve nota necrológica del malogrado joven señor Corominas el nombre de Narciso, en vez de José.

Conste así.

Reiteramos a la familia nuestro sentido pésame.

Desde esta ciudad se ha cursado el siguiente telegrama:

Excelentísimo señor Ministro de Abastecimientos,—Madrid.

Cooperativa Obrera Gironina siente nuevamente molestar Vucencia lamentando actitud pasiva adopte Junta Provincial Subsistencias no resolviendo conflicto encarecimiento artículos alimenticios imprescindibles todas clases sociales. De persistir esta actitud estado social esta ciudad, digna mejor suerte, ha llegado a tal gravedad, será difícil no se exteriorice antes próximo sábado, día mercado para evitar salgan de la plaza artículos como las patatas que se cotizaron transcurso año pasado de 6 a 7'50 pesetas 40 kilos y ahora almacenes abarrotados piden por ellos 20 pesetas. Tiempo apremia y solución y cuestión solamente de disposiciones telegráficas.

Máquinas de escribir y coser

J. CORTADA
Mecánico

Rambla de Verdguer, núm. 16.—GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de máquinas de escribir.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 6. A las 16

La huelga general

Continúa paralizada la vida en Sevilla.

Han salido para dicha ciudad el diputado republicano señor Barriovero y el presidente de la Asociación General de Trabajadores.

El matonismo

En el Congreso y en los círculos políticos se ha hablado hoy de las derivaciones de carácter personal que pudiera tener el incidente entre los señores Rahola y Armifian.

Los representantes de éste, señores Gasset y Andrade, le han escrito una carta notificándole que no le corresponde a él la iniciativa en este asunto.

El señor Rahola, por su parte, no parece muy inclinado a plantear la cuestión en ese terreno.

Wilson y la Universidad de Salamanca

La Universidad de Salamanca ha recibido una carta del presidente Wilson contestando extensamente al mensaje

que dicha Universidad le remitió solicitando que les permitiera concurrir a la Conferencia de la Paz, para hacer historia de los hechos ocurridos y de los debates de la Conferencia.

Wilson, muy atento y cariñosamente siente no acceder a los deseos expresados por la referida Universidad por ser necesario proceder con significaciones de historiadores extraoficiales, según costumbres ordinarias.

Los republicanos

Reunidos los señores Marraco, Santacruz, Domingo, Armaso, Moles, Espuglas, Mallol, Tejero, Barriobero y Nougues, y estando representados los señores Castrovido, Albert, Pi y Suñer y Pérez (don Dario), acordaron:

Primero. Considerar lesivo para el contribuyente y contrario en absoluto al interés público y a los problemas de reconstitución nacional los presupuestos presentados por el gobierno. Y convencidos de la imposibilidad de mejorarlos por la constitución del actual Parlamento, acudir a todos los medios para evitar su aprobación.

Segundo. Distribuir el presupuesto en ponencias que estarán a cargo de diputados de minoría.

Estas ponencias quedarán fijadas en la forma siguiente.

Ministerio de Estado, los señores Mallol, Albert y Marraco.

Ministerio de la Gobernación, el señor Nougues.

Ministerio de Gracia y Justicia, los señores Moles, Barriobero y Tejero.

Ministerio de la Guerra, el señor Domingo.

Ministerio de Marina, el señor Santacruz.

Ministerio de Fomento, los señores Marraco y Barriobero.

Ministerio de Instrucción pública, los señores Armaso y Pi y Suñer.

Ministerio de Abastecimientos, los señores Castrovido y Tejero.

Ministerio de Hacienda, los señores Marraco y Castrovido.

Marruecos, los señores Domingo y Santacruz.

Ingresos, los señores Marraco y Domingo.

Tercero. Que admitiendo como legítimo el principio de autonomía regional, considerar como legítima y única base de discusión el Estatuto aprobado por la Asamblea de Barcelona.

Gabriel Alomar

La Diputación de Palma de Mallorca ha acordado encargarse al catedrático del Instituto de Figueras la redacción de la historia de Mallorca. Este acuerdo ha motivado protestas de los elementos de las derechas, así es que diferentes sociedades han tomado acuerdos pidiendo que se revoque. En cambio los elementos de la izquierda, para contrarrestar la campaña, lo hacen en sentido contrario felicitando a la Diputación por su acierto en la designación de la ilustre persona para escribir la Historia.

Los diarios de Sevilla

Por haber secundado la huelga general los tipógrafos hoy no se publican diarios en Sevilla.

Barcos extranjeros

Un diario de esta mañana asegura que los gobiernos de las naciones aliadas han autorizado a España utilizar los barcos austro-alemanes cuya in-

cautación se acordó en Madrid por el Consejo de ministros.

El Parlamento

Se asegura que esta misma tarde el conde de Romanones contestará la interpelación del señor Rahola.

Las aceitunas

La «Gaceta» publica un R. D. levantando la prohibición de exportar aceitunas en estado natural.

Santo Mauro

Ha fallecido esta mañana el Duque de Santo Mauro.

Se tributan honores oficiales al cadáver.

Desde Cassá de la Selva

Sigue actuando con indiscutible éxito la compañía de zarzuela establecida en ésta, cuyas representaciones en el teatro del Centro Unión Republicana han dado justo relumbrón a los que la constituyen, dirigida por el notable primer actor señor Beut y por el reputado maestro director-concertador señor Martí, con la colaboración de la orquesta «La Principal» de esta villa.

Merecen todos en igual, nuestros sinceros plácemes, por la maestría con que desempeñan su cometido.

El día 19 del pasado enero,—fecha del debut—pudimos percatarnos de su arte, y el buen juicio que a la sazón teníamos formado no fué desvirtuado en las últimas obras, pues pudimos convencernos que cada día la compañía va en auge.

Todas las funciones han sido muy bien ejecutadas; pero, si cabe decirlo, anotaremos, que, existen someras diferencias en la representación de ciertas obras como es muy natural.

En las funciones de la noche de todos los domingos, han sido siempre fielmente interpretadas y principalmente «La tragedia de Pierrot», cuyos actos, sin excepción alguna, cautivaron al selecto público, que les tributó merecidos aplausos en las principales escenas.

Hay anunciado por el sábado «La canción del naufrago» en que les auguramos un brillante éxito.

En pos de ello, reciban los afables huéspedes—por esta sencilla y humilde crítica—nuestra cordial bienvenida y sincera felicitación por los éxitos obtenidos.—M.

SE VENDE LA HEREDAD «MAS VIADÉ» DE CASA DE LA SELVA Informarán:

José Carreras
PLATERIA, 4.—GERONA.

Cine Gran-Via

HOY JUEVES

Grandes sesiones de cinematógrafo

Colosales estrenos

SABADO Y DOMINGO

Continuación de

MACISTE

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)
Estómago e Intestinos
GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

BESADÓ, 2, 1.º • 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

- Aviso a los propietarios -

Todos los propietarios de edificios y solares de esta ciudad que deseen ser representados ante las Oficinas del servicio catastral de la riqueza urbana y en la comprobación de sus fincas, de conformidad a la Instrucción publicada por la sección técnica del Ministerio de Hacienda pue- **D. Pedro M. Carré**, calle den dirigirse a **D. Pedro M. Carré**, de la Forsa. n.º 8, piso 1.º; quien ha formado una sección especial en su despacho para facilitar a los propietarios las reglas, instrucciones, datos y antecedentes que han de servir de base legal para el mejor éxito en la comprobación catastral.

Adviértese que el plazo de prueba ha de verificarse este mismo mes.

Joyería y Novedades Massot
Platería, 18.—GERONA

AGUA IMPERIAL

GASEOSA NATURAL, BICARBONATADA Y LITINICA.



INDICACIONES TERAPÉUTICAS:

Afecciones del estómago, intestinos, hígado, diabetes, artritis o discracia ácida, obesidad, etc., etc.



CALDAS DE MALAVELLA (Gerona)

DESPACHO: Duque de la Victoria, 12

BARCELONA

HOJALATERIA = LAMPISTERIA ELECTRICIDAD

Dellie, Corominas y C.ª

Instalaciones para agua, gas, electricidad y toda clase de aparatos sanitarios. Colocación de vidrios de toda clase. Construcción de trabajos de hojalatería, zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5.—GERONA

ALMACENES

-LA LIQUIDADORA-

Precio fijo Precio fijo

Inmenso surtido en Géneros de Invierno

Ciudadanos, n.º 11—Minali, n.º 1
GERONA

Zotal

PODEROSO DESINFECTANTE PARA GANADERIA, AGRICULTURA E HIGIENE

Jabón ZOTAL

EL IDEAL DE LOS JABONES PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS:

CAMILO TEJERA Y H.ª.—SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

SUERO ANTIDIFTERICO ROUX
(del Instituto Pasteur de París)

ANTITOXINA DIFTERICA

H. K. Mulford Co.—Philadelphia

Tabletas legítimas de aspirina BAYER

VENTA EN LA

Farmacia LA CRUZ BLANCA

DE

JUAN MONSALVATJE Subida 5. Félix, 3
(Pasaje Gómez)

GERONA

Reclamaciones ferroviarias

Se tramitan con gran actividad toda clase de reclamaciones que hayan de formularse a las compañías de ferrocarriles por averías, faltas de peso, extravíos, etc., etc.

Dirigirse a

Juan Saguer Reig

PROCURADOR

Teléfono 233

Subida de Santo Domingo

Taller de mármoles y piedras de todas clases

VAQUER HERMANOS

PRONTITUD Y ECONOMIA

ESPECIALIDAD EN LAPIDAS

Rambla Mossen Verdaguier, 16

Gerona

Barcelona

Calle Cortes, 493, principal
Teléfono: H 609

Consulta: Hora concertada

JOSÉ PERUCHO

Subinspector Provincial de Odontología

Gerona

Puente Isabel II, núm. 2

Sábados y domingos

Consulta: de 10 a 1 y de 3 a 6

BODEGA AMPURDANESA VINOS RIGAU

CORT-REAL, 17

Debido a las grandes existencias de vinos que posee esta casa tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela sus vinos superiores y naturales con certificado de pureza del Laboratorio municipal a los reducidos precios de

- Tinto añejo..... 0'25 ptas. litro
- » viejo..... 0'35 » »
- Clarete viejo..... 0'35 » »
- Rancio superior... 1'00 » »
- Moscatel superior 1'00 » »

Unica casa que vende clases tan superiores y a precios tan reducidos. — Servicio a domicilio.

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

Huéspedes. SE DESEAN, en casa particular, dos caballeros.
PROGRESO, NUMERO 21, PISO 3.º

AURORA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital social completamente desembolsado: 3.000.000 de pesetas
Sinestros pagados hasta fin del año 1917: Pesetas 19.701,897'64

Consúltense sus tarifas y condiciones para
:: SEGUROS DE INCENDIOS ::
Seguros Marítimos y Seguros de Valores

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908
—(AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS)—

Domicilio social: **BILBAO** En el edificio de su propiedad

Sub-director en Gerona: **Don JOSÉ GÓMEZ MIRLA**, Ciudadanos, 3

TELÉFONOS: URBANO, 85 — INTERURBANO, 61

LA HERNIA (Trencadura)

Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles, alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y **CURACION RADICAL** en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de los aparatos y **EMPLASTOS NOTTON** Innumerales certificados de curación. Gran premio y Medalla de Oro en la actual Exposición de París. — J. NOTTON, Montera, número 8. — Madrid.



Representante y concesionario exclusivo para la provincia de Gerona

D. DOMINGO RIPOLL

Rambla, 7, 1.º — FIGUERAS

Importante: El Sr. RIPOLL, recibirá en GERONA, el primer y tercer sábado de cada mes en el Hotel del Centro; y en OLOT, el primer y tercer lunes, en la Fonda Resplandis.

Imp. EL AUTONOMISTA